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HÁ 36 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

DANILO BARON VOLTA AO 
PATO FUTSAL
Ídolo da torcida pato-branquense, Danilo Baron retorna 
ao Pato Futsal, após quatro temporadas atuando pelo 
Magnus, de Sorocaba.  O ala foi um dos responsáveis pelas 
primeiras conquistas da história do Pato Futsal. PÁG. 15

POLÍTICA

CIDADE

SEGURANÇA

POLÍTICA

Legislativo devolve ao 
Município projeto que pode 
alterar valor do IPTU PÁG. 2

Aumento de 5% nas vendas foi 
registrado na primeira quinzena 
de dezembro em Pato Branco

Com o recebimento do décimo terceiro e a chegada do Natal, a população costuma aproveitar o mês 
de dezembro para comprar presentes. De acordo com o presidente do Sindicomércio, Ulisses Piva, a 

tendências é de que o aumento seja de 10% nas duas últimas semanas de dezembro. PÁG. 4

Comissão 
Provisória 
da AFM 
ainda não 
levantou 
todos os 
valores 
devidos PÁG. 7

Comandante 
do 3º BPM 
constata 
redução no 
índice de 
ocorrências PÁG. 14

Vereador de 
Mariópolis é eleito 
presidente do 
Legislativo e da 
Acamsop PÁG. 2

Mauricio Moreira
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Em pouco mais de uma se-
mana, Solismar Germiniani de 
Souza (PSB) foi eleito presiden-
te duas vezes. A primeira, em 12 
de dezembro, foi para presidir o 
Legislativo de Mariópolis no ano 
de 2023. Além dele, compõem a 
Mesa Diretora: Dejair de Paula 
Ferreira (vice-presidente); Lucia-
no Marcos Bellé (1º secretário) e 
Ademir Basso (2º secretário).

Já a segunda votação vencida 
por Solismar, que não compare-
ceu ao processo, por ter positiva-
do para covid-19, foi nessa terça-
-feira (20), quando por aclamação 
a assembleia geral escolheu a di-
retoria da Associação das Câma-
ras Municipais do Sudoeste do 
Paraná (Acamsop), para o próxi-
mo ano.

Em Francisco Beltrão, Solis-
mar foi representado pelo vice-
-presidente eleito, Tupy Prolo, ve-
reador daquele município, que 
enfatizou, “sei da força que a enti-
dade tem pelas causas dos muni-
cípios. E essa união só beneficia a 
população.”

Se recuperando em casa, So-
lismar afirmou ao Diário do Su-
doeste na tarde dessa terça, que 
pretende trabalhar de forma uni-
ficada com os municípios que in-
tegram a entidade. “Nossa priori-
dade é estar ajudando o povo do 
sudoeste do Paraná”, afirmou o 
presidente eleito da Acamsop.

Nova diretoria
A nova diretoria é compos-

ta, ainda, pelos vereadores Edu-
ardo Dalla Costa - Pato Branco, 
como 1º secretário; Joel Piek-
ler - Salto do Lontra, 2º secretá-
rio; Miguel Muniz - Bom Jesus do 
Sul, 1º tesoureiro; e Marcio Rot-

tini - Itapejara D’Oeste, 2º tesou-
reiro. No Conselho Fiscal, assu-
mem os vereadores Sérgio Ullrich 
- Capanema, como presidente; El-
ton Falkembach - Honório Serpa, 
na secretaria; e João Vitor Storchi 
- Santa Izabel do Oeste, na con-
dição de membro. Os suplentes, 
são os vereadores Altair Pansera 
-Manfrinópolis, Cidney Barbiero 
Filho - Francisco Beltrão; e Sidnei 
Bernardelli - Pinhal de São Bento. 

Avaliação
O vereador de Santo Antônio 

do Sudoeste, Cláudio do Carmo, 
que está encerrando a sua gestão 
como presidente da Acamsop, fez 
um balanço da entidade neste ano 
de 2022.

“O balanço é cem por cento 
positivo. Nós tivemos muito tra-
balho, muitos desafios pela fren-
te, mas, conseguimos êxito em 
todas as nossas atividades. O 
maior desses desafios foi o acor-
do com o Ministério Público em 
relação ao imóvel da Acamsop 
em Nova Prata do Iguaçu, o que 
nós conseguimos liquidar. E, cla-
ro, tantas outras atividades, mui-
tas delas em parceria com a nos-
sa entidade coirmã, a Associação 
dos Municípios do Sudoeste do 
Paraná (Amsop), como no Comitê 
de Crise em Energia e na edição 
de 20 anos da Carta do Sudoes-
te”, recordou o vereador Cláudio 
do Carmo.

Após a sua reestruturação, 
em 2021, quando se tornou uma 
entidade unificada para todo o 
Sudoeste, a Acamsop é formada 
por 22 municípios. E esse núme-
ro deve aumentar em 2023, com 
a adesão das Câmaras de Honório 
Serpa e Salto do Lontra.

Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

No mesmo dia que o Legisla-
tivo de Pato Branco devolveu ao 
Executivo o Projeto de Lei que 
busca a atualização da Planta Ge-
nérica de Valores (PGV), pedindo 
uma série de documentações para 
o cumprimento dos trâmites legis-
lativos, foi protocolado na Casa 
um Projeto de Emenda Aditiva por 
parte do Município.

De acordo com o presiden-
te, Claudemir Zanco, Biruba, este 
novo documento que entrou no 
sistema interno do Legislativo na 
tarde dessa terça-feira (20), deve 
ser analisado nesta quarta-feira 
(21), para uma maior compreen-
são do seu teor.

Biruba acredita que os apon-
tamentos feitos pelo Legislativo 
na devolução do Projeto de Lei 
ao Executivo estejam atendidos 
pela Emenda Aditiva, em isso se 
confirmando, o presidente do Le-

gislativo deve encaminhar para 
a Comissão de Representação o 
projeto para que o mesmo seja 
analisado neste período de reces-
so parlamentar. “Caberá a Comis-
são a decisão de se vai ser reali-
zada Audiência Pública ou não”, 
pontua ele.

Ao entrar na Comissão, o Pro-
jeto de Lei ainda deverá seguir o 
rito da Casa com tempo de análise 
da documentação.

Em tramitando na Comissão, 
e sendo levada à votação em ple-
nário, todos os vereadores, não 
apenas os membros da Comis-
são de Representação, podem vo-
tar o Projeto de Lei. “A Comissão 
é mais para dar parecer. O presi-
dente precisa de quatro vereado-
res para iniciar uma sessão da Câ-
mara e pelo menos seis para dar 
início a votação de um projeto”, 
explica Biruba completando que 
no caso mínimo de vereadores 
(seis), todos têm que ser favorá-
veis ao projeto para que o mesmo 

seja aprovado, caso um vereador 
vote contrário, já ocorre a rejeição 
do mesmo.

Outro projeto
O Município também encami-

nhou para a Casa, mas que somen-
te deve ser protocolado em 2 de 
janeiro de 2023, quando os traba-
lhos legislativos retomam, devido 
ao período de recesso, a autoriza-
ção para contrair financiamento 
de R$ 30 milhões, sendo R$ 22 
milhões para as indenizações dos 
moradores do entorno do aeropor-
to e R$ 8 milhões para eventual 
necessidade na obra do terminal 
de passageiros.

O que difere o PGV do pedi-
do de autorização para contrair fi-
nanciamento é o fato que o primei-
ro entrou com regime de urgência 
na Casa, enquanto que o segundo, 
por não ter tal regime, segue os ri-
tos normais, o que pode lavar até 
60 dias para a apreciação em duas 
votações em plenário.

Legislativo devolve ao Executivo projeto de atualização 
da PGV, que reenvia à Casa com Emenda Aditiva

AssessoriA CâmArA

Presidente do Legislativo de Mariópolis vai presidir a Acamsop em 2023

Em 2022, a 
Acamsop 

conta com 22 
municípios 

filiados, e para 
2023, dois novos 

devem aderir 

 DivulgAção 

Projeto de Emenda Aditiva enviado pelo Município deve ser analisado hoje
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Orçamento
Os deputados estaduais votam nesta quarta-feira (21), o or-

çamento para 2023 que prevê receita total de R$ 60,5 bilhões. 
Também estarão em pauta os projetos de lei que tratam da ges-
tão dos hospitais regionais e universitários do Estado.

Remotas
As sessões desta semana (quarta, quinta e sexta) serão re-

alizadas de forma 100% remota a partir das 9h30 e podem ser 
acompanhadas através da TV Assembleia (canal 10.2 em TV aber-
ta e 16 pela Claro/Net), site e redes sociais do legislativo. 

Melhorias urbanas
As cidades de Ivaiporã (Vale do Ivaí), Salgado Filho, Pranchi-

ta, Realeza, Mangueirinha, São João, Santa Izabel do Oeste e Cho-
pinzinho, no Sudoeste do Paraná, vão realizar melhorias urbanas 
que somam investimentos de R$ 26,37 milhões. Os oito editais 
de licitação e um edital de homologação foram assinados pelo 
secretário estadual do Desenvolvimento Urbano e Obras Públi-
cas, Augustinho Zucchi.

Melhor fase
O presidente da Assembleia Legislativa, deputado Ademar 

Traiano (PSD), disse, ao ser diplomado pelo TRE-PR que esse é 
o marco mais importante de sua história política. “É a nona di-
plomação que participo. É a consagração de um processo políti-
co que construímos ao longo dos 40 anos e cada eleição é uma 
história nova. Essa, de todas, foi a melhor da minha história. Por 
essa razão, é um momento para comemorar e agradecer a todos 
aqueles que ao longo da caminhada estiveram com a gente e va-
lorizaram nosso trabalho”.

Caminhada
O primeiro secretário da Assembleia, Luiz Claudio Roma-

nelli (PSD), falou do desafio que é cada eleição. “Cada eleição é 
um desafio e o fato concreto é que hoje se encerra todo um lon-
go período do processo eleitoral, dessa vez com 101.175 votos. 
Uma demonstração de confiança dos eleitores e uma grande res-
ponsabilidade. Um dia importante, alguns minutos que se rece-
be o diploma, mas para chegar até aqui é uma longa caminha-
da. A diplomação nos habilita para a posse que será no dia 1º de 
fevereiro”.

13º salário
De acordo com o Dieese do Paraná, 2,6 milhões trabalha-

dores das 40 maiores cidades do Paraná estão recebendo nes-
te fim de ano R$ 8,9 bilhões de 13º salário. Esse montante está 
concentrado principalmente nas três maiores cidades, cerca de 
48,9% do total. Curitiba tem 39,1%, enquanto Londrina 5,2% e 
Maringá 4,7%.

Com ressalvas
Sete dos deputados eleitos pelo Paraná não estão com a 

situação regular na Justiça Eleitoral. Dois deputados federais e 
cinco estaduais eleitos tiveram a prestação final de contas desa-
provada pelo Tribunal Regional Eleitoral. Um oitavo futuro depu-
tado ainda não teve as contas julgadas. A maioria das contas dos 
deputados eleitos foi aprovada com ressalvas pelo TRE, muitas 
delas, com a determinação para que algum recurso fosse devol-
vido ao Tesouro Nacional.

Unila
O Ministério da Educação liberou R$ 3 milhões à Unila – re-

cursos que foram bloqueados no final de novembro. A suspen-
são dos valores atingiu universidades e institutos federais de 
todo o país. A universidade sediada em Foz do Iguaçu informou 
que, além disso, o governo federal liberou o dinheiro para pagar 
“as contas relativas até o mês de novembro”.

Fora do teto
O ministro Gilmar Mendes, do STF, decidiu que a manuten-

ção no próximo ano do Auxílio Brasil pode ocorrer pela abertu-
ra de crédito extraordinário e que essas despesas não se incluem 
nos limites do teto de gastos. O benefício voltará a se chamar 
Bolsa Família. Há pelo menos duas semanas seguem as negocia-
ções de Lula e do presidente da Câmara, deputado Arthur Lira 
(PP-AL), para a aprovação no Congresso Nacional de uma PEC 
que amplia o orçamento para garantir, entre outros itens, o pa-
gamento do auxílio de R$ 600. O orçamento apresentado pelo 
governo atual reservou recursos para um benefício de R$ 400.

Assessoria
Buscando reduzir filas 

de espera de próteses den-
tarias, a equipe do Centro 
de Especialidades Odonto-
lógicas (CEO), da Secretaria 
Municipal da Saúde de Pato 
Branco, iniciou neste ano o 
atendimento aos pacientes 
direto nas Unidades de Saú-
de, com o programa Sorrin-
do nos Bairros.

Neste primeiro momen-
to, a equipe atendeu pa-

cientes das Unidades Bási-
ca de Saúde do bairro São 
João e do Distrito Nova Es-
pero (São Roque do Cho-
pim). 59 pacientes já re-
ceberam as próteses e 35 
pacientes já estão com um 
novo o sorrindo. 

A coordenadora do 
CEO, Heloisa Gabriel Bran-
co, explica que o objetivo 
do programa é diminuir o 
tempo de espera do pacien-
te, agilizando o atendimen-

to e dando comodidade, 
pois muitos não conseguem 
ir até o Centro para realizar 
os procedimentos. 

Também frisa, que a 
expectativa é de que em 
até quatro atendimentos o 
paciente já tenha a próte-
se e conclua o atendimen-
to. “Além de reduzir o tem-
po na fila de espera, é uma 
maneira de oferecer mais 
qualidade de vida e de saú-
de para os pato-branquen-

ses, pois pode ser realiza-
do um atendimento com 
mais precisão, atenção e 
voltado a necessidade do 
paciente”, complementa 
Heloisa.

Com o programa Sor-
rindo nos Bairros, apro-
ximadamente de 600 pa-
to-branquenses terão um 
novo sorriso. Pacientes das 
demais Unidades de Saúde 
também serão contempla-
das no próximo ano

Sorrindo nos Bairros: Secretaria de saúde leva atendimento 
para próteses até os bairros

Redação com assessoria
redacao@diariodosudoeste.com.br 

Na segunda-feira (19) 
foram apresentados pela 
equipe da Secretaria Muni-
cipal de Ciência, Tecnolo-
gia e Inovação três  novos    
projetos.  

Desenvolvido de forma 
integral pela equipe, o pro-
jeto Lixeira Inteligente visa 
otimizar a coleta de resídu-
os recicláveis no município. 
O dispositivo foi idealiza-
do para facilitar e otimizar 
a administração dos con-
tainers, a partir de senso-
res e um sistema de teleges-
tão, poupando combustível 
e contribuindo na agilidade 
da coleta. 

 A SMCTI foi responsá-
vel pela elaboração de to-
dos os processos necessá-
rios para o êxito do projeto. 
“Desde o hardware, à pro-
gramação e parte eletrôni-
ca até a plataforma que in-
tegra o sistema de controle 
com os sensores localizados 
em cada lixeira, todas as eta-
pas foram concebidas aqui 
na Secretaria”, explica o res-
ponsável pelo projeto, Car-
los Pontim.

A plataforma será dis-
ponibilizada para teste com 
a participação do setor de 
limpeza pública, que terá 
acesso aos dados sobre o ní-
vel de cada lixeira em tem-
po real, sendo atualizados a 
cada 15 minutos. O sensor é 
capaz de, mediante a varia-
ção do ângulo do container, 
detectar o volume contido 
em cada container. Assim, o 
sistema assegura que todos 
os pontos cuja porcentagem 
de conteúdo esteja excessi-
va sejam recolhidos.

“A ideia é contribuir na 
rapidez da coleta do lixo, be-
neficiando o trânsito em ho-

rários de pico, a partir da 
viabilização de uma rota es-
pecífica de acordo com a ne-
cessidade de cada região”, 
completa Carlos. Será pos-
sível gerar relatórios e pla-
nilhas com base nas infor-
mações originadas pelo 
sistema e armazenadas em 
nuvem. 

Ainda, foi anuncia-
da a Virtualização do Par-
que Tecnológico, que bus-
ca estreitar laços por meio 
do ambiente virtual. A simu-
lação de um passeio virtu-
al incluirá as futuras insta-
lações, além de possibilitar 
que qualquer pessoa conhe-
ça de forma remota cada se-
tor do parque além das em-
presas incubadas.

Também, foi demons-
trado o projeto de ilumi-
nação cênica em RGB que 
vai atuar como ornamen-
tação natalina e poste-
riormente será importan-
te para manter o prédio 
seguro e preservado.

“Estamos preparados 
para o futuro. É essencial 

continuarmos a investir nes-
se ecossistema que já é refe-
rência em nossa cidade”, co-
memora o Prefeito Robson 
Cantu.

Lixeira Inteligente
Como o secretário de 

Ciência, Tecnologia e Ino-
vação, Giles Balbinotti ante-
cipou para o Diário do Su-
doeste, na revista especial 
dos 70 anos de Pato Bran-
co, o projeto das lixeiras in-
teligentes tem por base, um 
sensor instalado nos con-
têineres vai repassar infor-
mações para o caminhão 
de coleta, relatando a real 
ocupação (se está cheio 
ou não). “As lixeiras sen-
soriais vão permitir uma 
maior agilidade e eficiência 
no serviço de coleta”, afir-
mou Giles falando que com 
o monitoramento das lixei-
ras, será possível repro-
gramar rotas de coleta de 
acordo com a necessidade, 
o que pode contribuir tam-
bém com uma maior fluidez 
de trânsito em determina-

dos pontos.
Para chegar ao momen-

to de apresentação da Lixei-
ra Inteligente, testes foram 
realizados em laboratório 
do Parque Tecnológico, ago-
ra o próximo passo, será a 
implantação do sistema em 
dois contêineres em área de 
colete de resíduos, para a 
realização do estudo a cam-
po. A previsão é de que os 
testes iniciem em janeiro.

Ainda como uma ava-
liação do ano de atividades, 
Giles pontua que a secreta-
ria “através da infraestru-
tura laboratorial do Parque 
Tecnológico, da incubadora 
de empresas, busca desen-
volver soluções tecnológi-
cas através do Laboratório 
de Desenvolvimento de Tec-
nologias, da Ilha de impres-
são 3D e da expertise da 
equipe da secretaria, desen-
volvendo soluções para me-
lhorar a qualidade de vida 
dos munícipes, que busca 
transformar Pato Branco 
em uma smart city [cidade 
inteligente].”

Projetos inovadores são 
apresentados no Parque 
Tecnológico de Pato Branco

Rodinei SantoS/aSSeSSoRia PMPB

Projeto Lixeira Inteligente deve ser testado a campo em janeiro
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No último mês o espírito natalino tomou 
conta das ruas de Pato Branco com decora-
ções alusivas, roda gigante, trem, tobogã, pis-
ta de patinação, muitas luzes em toda a cida-
de e diversas atrações para celebrar o Natal. 
O comércio em horário estendido, em con-
junto com a liberação do 13° salário reúne 
um aumento de pessoas visitando o comércio 
em geral em busca de compras para o Natal.

De acordo com o presidente do Sindi-
comércio, Ulisses Piva, o movimento na pri-
meira quinzena de dezembro teve aumento 
de 5% nas vendas, em relação ao mesmo pe-
ríodo de 2021. “Espera-se um acréscimo de 
10% nas vendas nesta semana antes do Natal, 
mas com um tíquete médio inferior ao de ou-
tros anos, na faixa de R$ 130,00”, antecipa.

Os presentes de amigo secreto, uma 
tradição nas festas de final de ano, também 
devem influenciar nas vendas do comércio 
varejista. O levantamento realizado pela Con-
federação Nacional de Dirigentes Lojistas 
(CNDL) e pelo Serviço de Proteção ao Crédi-
to (SPC Brasil), em parceria com a OfferWise 
Pesquisas, 36% dos consumidores preten-
dem participar de amigo secreto este ano.  
“De acordo com a pesquisa da CNDL e do 
SPC Brasil, os consumidores pretendem gas-
tar R$ 74,00 com cada presente, em média”, 
completa o presidente do Sindicomércio.

Especificamente em Pato Branco, Ulis-
ses destaca que os comerciantes estão fa-
zendo promoções com descontos maiores, 

para atrair os consumidores. “Além disso, 
nossos associados que aderiram à campa-
nha ‘Pato Branco – 70 anos, 70 prêmios!’ 
têm o apelo do sorteio de carros, motos e 
muitos outros prêmios para ampliar as ven-
das”, completa.

Atenção na hora das compras
Em matéria publicada pela Agência Bra-

sil, a Federação Brasileira de Bancos (Febra-
ban) alerta sobre as abordagens de crimino-
sos presencialmente e também no formato 
digital, solicitando que os consumidores re-
dobrem a atenção para evitar cair em golpes 
online de quadrilhas especializadas e tam-
bém no comércio de rua.

A aglomeração e a distração no momen-
to de pagar as compras no comércio de rua 
são apontados como ideais para que os gol-
pistas descubram a senha e troquem o cartão.

No mundo digital, a Frebraban alerta que 
são comuns abordagens em páginas falsas que 
simulam o e-commerce, promoções inexis-
tentes, SMS e mensagens de WhatsApp, além 
de criação de perfis falsos nas redes sociais.

“Os artifícios são inúmeros, como men-
sagens que afirmam que a conta do clien-
te está irregular, o cartão que ultrapassou 
o limite ou ainda a necessidade da atuali-
zação de token. Com informações pessoais 
dos clientes em mãos, os bandidos fazem 
transações, burlam bloqueios de segurança 
e desbloqueiam novos cartões”, alerta o di-
retor do Comitê de Prevenção a Fraudes da 
Federação Brasileira de Bancos (Febraban), 
Adriano Volpini para a Agência Brasil.

Comércio de Pato Branco registrou aumento nas 
vendas no início de dezembro

População 
vai para as 
ruas em 
busca dos 
presentes 
de natal 

Dicas de segurança em lojas físicas:
•	 Passe	você	mesmo	na	maquininha;
•	 Confira	o	valor	da	compra	antes	de	digitar	a	senha.	Proteja	o	código	de	segurança;
•	 Evite	a	troca	de	cartões.	Confira	o	nome	no	cartão	para	ter	certeza	que	realmente	é	seu.
•	 Sempre	solicite	a	nota	fiscal	e	garantia.

Comércio online:
•	 Não	clique	em	links	suspeitos;
•	 Desconfie	das	abordagens	de	grande	oportunidade	ou	que	solicitem	o	pagamento	
antecipado	para	não	perder	o	produto;
•	 Promoções	com	preços	muito	menores	do	que	o	valor	real	pode	ser	uma	emboscada;
•	 Fique	de	olho	em	links	recebidos	por	e-mail	ou	mensagem	e	se	atente	ao	
e-mail	do	remetente;
•	 Utilize	o	cartão	virtual	para	as	compras	online;
•	 Confira	com	atenção	todos	os	dados	antes	de	fazer	um	pagamento	via	Pix;
•	 Confira	quem	é	a	empresa	beneficiário	do	boleto	antes	de	efetuar	o	pagamento;
•	 Em	compras	realizadas	nas	redes	sociais	é	importante	conferir	se	a	página	tem	selo	de	
autenticação,	número	de	seguidores	e	comentários	de	outras	pessoas	
sobre	as	compras	efetuadas;
•	 Não	utilize	dados	pessoais	ou	números	sequenciais	como	senha;
•	 Ative	a	função	de	segurança	“duplo	fator	de	autenticação”	para	as	compras	na	internet;
•	 Na	hora	de	comprar,	não	utilize	computadores	públicos;
•	 Cuidado	com	o	que	compartilha	nas	redes	sociais.		
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Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % jun jul ago set out nov ano 12m 

INPC (IBGE) 0,62 -0,60 -0,31 -0,32 0,47 0,38 5,21 5,97

IPCA (IBGE) 0,67 -0,68 -0,36 -0,29 0,59 0,41 5,13 5,90

IPCA-15 (IBGE) 0,69 0,13 -0,73 -0,37 0,15 0,53 5,35 6,17

IPC (FIPE) 0,28 0,16 0,12 0,12 0,45 0,47 6,75 7,36

IGP-M (FGV) 0,59 0,21 -0,70 -0,95 -0,97 -0,56 4,98 5,90

IGP-DI (FGV) 0,62 -0,38 -0,55 -1,22 -0,62 -0,18 4,71 6,02

IPA-DI (FGV) 0,44 -0,32 -0,63 -1,68 -1,04 -0,43 4,37 5,97

IPC-DI (FGV) 0,67 -1,19 -0,57 0,02 0,69 0,57 3,92 4,52

INCC-DI (FGV) 2,14 0,86 0,09 0,09 0,12 0,36 918 9,56

out nov dez
TJLP (%) 7,20 7,20 7,20
Sal. mínimo 1.212,00 1.212,00 1.212,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 13,75%

Facultativo
Contribui com 20% sobre qquer valor entre R$ 1.212,00 (R$
242,40) a R$ 7.087,22 (R$ 1.417,44), por carnê

Empregados - taxas de desconto
Até um salário mínimo (R$ 1.212,00) 7,5%
De R$ 1.212,01 a R$ 2.427,35 9%
De R$ 2.427,36 a 3.641,03 12%
De R$ 3.641,04 a R$ 7.087,22 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor da taxa
para cada intervalo de salário, e depois somar os va lores obti-
dos. 

EMPREGADOR  Pessoas físicas e empresas não optantes do
Simples pagam uma taxa de 12%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

28/10 a 28/11 0,6136 0,6136 0,1130
1/11 a 1/12 0,6515 0,6515 0,1507
2/11 a 2/12 0,6515 0,6515 0,1507
3/11 a 3/12 0,6792 0,6792 0,1783
4/11 a 4/12 0,6519 0,6519 0,1511
5/11 a 5/12 0,6139 0,6139 0,1133
6/11 a 6/12 0,6516 0,6516 0,1508
7/11 a 7/12 0,6793 0,6793 0,1784
8/11 a 8/12 0,6799 0,6799 0,1790
9/11 a 9/12 0,6801 0,6801 0,1792
10/11 a 10/12 0,6796 0,6796 0,1787
11/11 a 11/12 0,6448 0,6448 0,1441
12/11 a 12/12 0,6170 0,6170 0,1164
13/11 a 13/12 0,6448 0,6448 0,1441
14/11 a 14/12 0,6828 0,6828 0,1819
15/11 a 15/12 0,6827 0,6827 0,1818
16/11 a 16/12 0,7105 0,7105 0,2095
17/11 a 17/12 0,7123 0,7123 0,2112
18/11 a 18/11 0,6834 0,6834 0,1825
19/11 a 19/12 0,6445 0,6445 0,1438
20/11 a 20/12 0,6825 0,6825 0,1816
21/11 a 21/12 0,7103 0,7103 0,2093
22/11 a 22/12 0,7103 0,7103 0,2093
23/11 a 23/12 0,7103 0,7103 0,2093
24/11 a 24/12 0,7102 0,7102 0,2092
25/11 a 25/12 0,6821 0,6821 0,1812
26/11 a 26/12 0,6447 0,6447 0,1440
27/11 a 27/12 0,6827 0,6827 0,1818
28/11 a 28/12 0,7105 0,7105 0,2095
1/12 a 1/1 0,7082 0,7082 0,2072
2/12 a 2/1 0,6806 0,6806 0,1797

TR MÊS % ano 12 m

Novembro/22 0,1507 1,42 1,42
Dezembro/22 0,2072 1,63 1,63

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 OUT NOV %m %ano %12m

Paraná 2.212,71 2.216,33 0,16 10,63 11,05
Norte 2.174,01 2.168,10 -0,31 11,60 2,87
Noroeste 2.212,12 2.218,12 0,14 17,33 14,80
Oeste 2.249,56 2.253,31 0,17 10,41 10,87

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 186,00 -0,5% -2,6%
Ponta Grossa 180,00 -1,1% -3,2%
Maringá 178,00 0,0% 0,0%
Cascavel 178,00 0,0% -1,1%
Sudoeste 180,00 -0,6% -1,6%
Guarapuava 180,00 0,0% -1,6%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 90,00 0,0% -2,2%
Sudoeste 86,00 0,0% -3,4%
Cascavel 83,00 0,0% -3,5%
Maringá 83,00 0,0% -3,5%
Ponta Grossa 85,00 0,0% -1,2%
Guarapuava 85,00 0,0% -1,2%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 106,00 0,0% 0,0%
Ponta Grossa 101,00 0,0% 0,0%
Maringá 99,00 0,0% 0,0%
Cascavel 101,00 0,0% 0,0%

SALÁRIO FAMÍLIA 2022
- 
Salários até R$ 1.655,98  56,47  

Venc.: empresas 18/11, pes.físicas 16/11, emp. do més ticos 07/11. Atraso gera multa 4% a 100%+juros.

Empresário/empregador

Contribui com 11% sobre o pró-labore, en tre R$ 1.212,00
(R$ 133,32) e  R$ 7.087,22 (R$ 779,59), através de GPS

Autônomo
1) Quem só recebe de pessoas físicas: recolhe por carnê 20%
sobre os limites de R$ 1.212,00 (R$ 242,40) a R$ 7.087,22 (R$
1.417,44). 

2) Quem só recebe de pessoas jurídicas: a empresa recolhe
11%  sobre o máximo de R$ 7.087,22  (R$ 779,59) e desconta
do autônomo
3) Quem recebe de jurídicas e físicas: des conto de 11% sobre
as jurídicas, até R$ 7.087,22 (R$ 779,59). Se não atingir este
teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a dife rença até R$
7.087,22.

4) Aut. especial: sobre R$ 1.212,00, recolhe 5% (donas de casa,
Lei 12.470/2011) ou 11% (demais especiais), mas a aposenta-
doria é por idade..

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jan/23 1.478,50 17,75 -0,1% 3,5%
mar/23 1.479,75 16,25 -0,3% 3,2%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mar/23 652,00 4,75 -0,2% -2,7%
mai/23 652,00 4,00 -0,2% -2,4%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

jan/23 452,40 3,30 0,5% 10,2%
mar/23 449,30 3,20 -0,7% 10,6%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

mar/23 750,50 2,00 0,0% -8,7%
mai/23 757,50 0,75 -0,5% -8,9%

Ações % R$

Petrobras PN +3,08% 23,07 
Vale ON +0,45% 85,75 
ItauUnibanco PN +1,07% 24,65 
Bradesco PN +3,59% 14,71 
Magazine Luiza ON +8,05% 2,82 
Via ON +10,81% 2,46 
Gol PN +11,18% 6,96 
Natura ON +8,59% 11,12

INDICE BOVESPA 

Alta: 2,03% 106.864 pontos

Volume negociado: R$ 28,86 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2022 - A oitava cota do Imposto de Renda 2022
(base 2021) vence em 30/12, com a incidência de juros Selic
de 7,33%.

MÊS TAXA SELIC
Set/22 1,07%
Out/22 1,02%

MÊS TAXA SELIC
Nov/22 1,02%
*Dez/22 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 20/12/22

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 20/12/22

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 20/12/22

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA OUTUBRO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice out nov dez
INPC (IBGE) 1,0719 1,0646 1,0597
IPCA (IBGE) 1,0717 1,0647 1,0590
IGP-M (FGV) 1,0825 1,0652 1,0590
IGP-DI (FGV) 1,0794 1,0559 1,0602
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Novembro/22 0,6515 7,14 7,73
Dezembro/22 0,7082 7,90 7,90

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Novembro/22 0,6515 7,14 7,66
Dezembro/22 0,7082 7,90 7,90

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 169,12 -0,3% 0,4% -1,3% 172,00 172,00 

MILHO saca 60 kg 74,83 -0,2% 0,0% -3,6% 79,00 77,00 

TRIGO saca 60 kg 94,23 0,0% 0,0% -4,8% 95,00 94,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 380,65 0,0% 0,5% 17,5% - 360,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 264,66 2,2% 2,9% 23,2% - 250,00 

BOI GORDO arroba, em pé 279,90 -0,2% -0,3% 0,3% 280,00 280,00 

SUÍNO kg, vivo 6,84 1,2% 2,4% 2,5% 6,00 6,30 

ERVA MATE arroba 23,00 0,0% -1,3% -1,1% - 22,00 

PREÇO AO PRODUTOR 20/12/22

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 20/12 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.513,29 3,96% 4,69%
Boi gordo (2) 290,30 -4,68% 1,90%
Café (3) 1.027,61 1,07% 2,45%
Algodão (4) 531,42 -0,06% 0,80%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 20/12/22

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 20/12/22
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

dez/22 167,80 3,50 -0,1% 10,9%
mar/23 167,60 3,10 -0,3% 8,1%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

103.539 103.745 103.737 102.855 104.739 106.864

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

13/12 14/12 15/12 16/12 19/12 20/12

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - var. dia

20/12 R$ 305,80 /grama +0,28%

DÓLAR COMERCIAL
Baixa: 1,92% Var. dezembro: +0,10%

Compra R$ 5,206
Venda R$ 5,207

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Baixa: 1,38% Var. dezembro: -0,97%

Compra R$ 5,2421
Venda R$ 5,2427

DÓLAR PARALELO
Baixa: 1,60% Var. dezembro: +0,36%

Compra R$ 5,11
Venda R$ 5,52

DÓLAR TURISMO
Baixa: 1,61% Var. dezembro: +0,36%

Compra R$ 5,11
Venda R$ 5,50

EURO
Baixa: 0,82% Var. dezembro: +2,32%

Compra R$ 5,5765
Venda R$ 5,5793

EURO TURISMO
Baixa: 1,51% Var. dezembro: +2,62%

Compra R$ 5,31
Venda R$ 5,87  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0399
Libra esterlina R$ 6,34
Peso argentino R$ 0,030

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 131,40
Libra esterlina 0,82
Euro 0,94

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mar/23 87,84 3,76 7,6% 4,8%
mai/23 87,15 3,19 6,7% 4,9%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 32.849,74 +0,28
Londres 7.370,62 +0,13
Frankfurt 13.884,66 -0,42
Tóquio 26.568,03 -2,46
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Operações da Reduc e Polo Gaslub 
utilizarão água de reúso
Agência Brasil

A Petrobras e a concessionária Águas do Rio, responsá-
vel pelos serviços públicos de abastecimento de água e esgo-
tamento sanitário em 27 municípios fluminenses, assinaram 
acordos para que as operações industriais da Refinaria Duque 
de Caxias (Reduc) e no Polo Gaslub, localizado em Itaboraí, na 
região metropolitana do Rio de Janeiro, passem a ser abasteci-
das com água de reúso. De acordo com a Petrobras, esses se-
rão os maiores projetos de reúso industrial implantados até o 
momento no Brasil.

Os acordos preveem que após a formalização dos con-
tratos definitivos e implantação dos projetos, cerca de 
28.908.000 metros cúbicos (m³) de água serão reutilizados. 
O volume é suficiente para o abastecimento de uma cidade de 
250 mil habitantes.

Na avaliação do diretor de Refino e Gás Natural da Petro-
bras, Rodrigo Costa, o avanço nesses acordos permitirá que a 
Petrobras prossiga em seu compromisso de reduzir a capta-
ção de água doce em suas operações nos próximos anos. “A 
companhia tem atuado no tema de segurança hídrica, tanto 
adotando projetos de reúso de água em suas operações e tra-
tamento de efluentes, como no patrocínio a projetos de con-
servação de nascentes e mata ciliar”.

O presidente da Águas do Rio, Alexandre Bianchini, dis-
se que a utilização da água de reúso em processos indus-
triais está alinhada às melhores práticas globais e demonstra 
o compromisso da empresa com a agenda 2030 da Organi-
zação das Nações Unidas (ONU). “Garante um melhor apro-
veitamento dos recursos naturais e a segurança hídrica da 
região metropolitana do Rio de Janeiro sem impactar no de-
senvolvimento das indústrias. Esse modelo sustentável deve 
ser replicado. Por isso, celebramos o acordo com a Petrobras, 
para o crescimento econômico do polo industrial, otimizan-
do o uso dos recursos naturais e garantindo a disponibilida-
de para os mais vulneráveis desse recurso essencial à vida”, 
disse Bianchini.

Agência Brasil 
A Associação de Comércio Exterior 

do Brasil (AEB) divulgou, na terça-fei-
ra (20), sua previsão para a balança co-
mercial de 2023. Segundo a AEB, as ex-
portações devem atingir US$ 325,162 
bilhões, queda de 2,3% em relação aos 
US$ 332,825 bilhões estimados para 
este ano. Já as importações devem to-
talizar US$ 253,229 bilhões, com retra-
ção de 6,2% comparativamente aos US$ 
269,900 bilhões estimados para 2022.

Quanto ao superávit comercial, a 
AEB estima que alcance US$ 71,933 
bilhões, em 2023, com expansão de 
14,3% sobre os US$ 62,925 bilhões 
previstos para este ano. O superávit de 
US$ 71,933 bilhões em 2023 será re-
corde, mesmo com previsão de queda 
das exportações e importações, e supe-
rará o recorde anterior de US$ 61,223 
bilhões, apurado em 2020.

Em entrevista à Agência Brasil, o 
presidente executivo da AEB, José Au-
gusto de Castro, ressaltou, porém, que 
se trata de um superávit negativo, por-
que não gera nenhuma atividade econô-
mica. “É um superávit negativo porque 
resulta de um duplo déficit e não gera 
nenhuma atividade econômica”, disse.

De acordo com Castro, as commo-
dities (produtos agrícolas e minerais co-
mercializados no mercado internacio-

nal) continuarão sendo o carro-chefe 
das exportações brasileiras no próximo 
ano, embora com possibilidade de que-
da das cotações no decorrer do período. 
“Já começa a acomodação dos preços, 
como resultado de uma série de fato-
res”, afirmou.

Fatores
Entre esses fatores, Castro citou a 

desaceleração da economia mundial, o 
baixo crescimento econômico da Chi-
na, a guerra da Ucrânia com a Rússia, 
a elevação da taxa de juros nos Estados 
Unidos e na União Europeia. “São todos 
fatores que fazem com que o comércio 
internacional e a economia não tenham 
aquecimento. Pelo contrário”.

Castro argumentou, por outro lado, 
que “qualquer que seja o preço”, as com-
modities continuarão liderando as ex-
portações nacionais e admitiu que uma 
surpresa desagradável poderá surgir se 
a União Europeia decidir taxar as com-
modities como um todo. “Isso pode vir 
a afetar o Brasil a partir de 2024”. A ex-
pectativa, contudo, é que o Brasil conti-
nue com superávits altos, com as com-
modities atuando como carro-chefe das 
exportações.

Soja, petróleo e minério deverão 
responder por 35,7% das exportações 
brasileiras projetadas para 2023, reve-

lando estabilidade em comparação aos 
35% apurados em 2022. À exceção de 
automóveis e semiacabados de ferro e 
aço, que são produtos manufaturados, 
os demais 13 principais produtos ex-
portados pelo Brasil são commodities.

Reformas
Castro defendeu as reforças tribu-

tária e administrativa para reduzir o 
custo Brasil e levar os manufaturados 
a uma posição de destaque na balan-
ça comercial do país. “Nós dependemos 
de várias commodities e de poucos ma-
nufaturados”, apontou. De acordo com 
a AEB, a competitividade das exporta-
ções de manufaturados tem na Améri-
ca do Sul seu principal mercado de des-
tino, mas a região enfrenta problemas 
políticos ou econômicos. “Não podemos 
contar com a América do Sul como um 
mercado final”, disse Castro. “Sem refor-
mas, nós não saímos do lugar”.

Para Castro, o câmbio flutuan-
te permanece em patamar adequado. 
A taxa cambial deverá oscilar entre o 
piso de R$ 5 e o teto de R$ 5,70, du-
rante 2023, influenciada por fatores 
políticos e econômicos internos ou ex-
ternos. “Não haverá problema em rela-
ção ao câmbio, que ajuda a exportação. 
O custo Brasil é que tem de ser reduzi-
do”, afirmou.

AEB estima queda na balança 
comercial no próximo ano 
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Assessoria
A Prefeitura de Pato 

Branco realizou, na quinta-
-feira (15), audiência públi-
ca para apresentar a revisão 
do Plano de Ação e Investi-
mentos (PAI), com objetivos 
e estratégias para o futuro 
de Pato Branco, baseados no 
programa Paranacidade, do 
Governo do Estado do Para-
ná, como fonte de fomento. 

Também, apresentou 
possíveis projetos a serem 
desenvolvidos no município 
nos próximos anos.

“O município de Pato 
Branco está buscando al-
guns recursos para financia-
mento de obras e serviços 
a serem desenvolvidas nos 

próximos anos, junto ao Go-
verno do Estado. Para que 
esses financiamentos sejam 
liberados, é importante que 
tenhamos o PAI atualizado, 
e com algumas informações 
necessárias para caracteri-
zação das obras e serviços”, 
explica o secretário de Pla-
nejamento Urbano de Pato 
Branco, Gilmar Tumelero.

A revisão, contou com 
o auxílio da equipe do Se-
tor de Projetos da Prefeitu-
ra, além da apreciação do 
Conselho Municipal do Pla-
no Diretor (Coplan).

Gilmar ressalta que nos 
próximos meses, com a re-
visão do Plano Diretor, um 
novo Plano de Ação e Inves-

timentos será desenvolvido, 
considerando demais fon-
tes de financiamento e pro-
jetos para serem executados 
a longo prazo, “em um ho-
rizonte de 5 anos”. “Este foi 
apenas um passo nas ações 
e na busca de recursos para 
o nosso município. Logo es-
taremos apresentando mais 
projetos, na busca de mais 
fontes de recursos, para que 
Pato Branco cresça cada vez 
mais”, finaliza.

Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

Eleita em 7 de outubro 
deste ano, a Comissão Pro-
visória da Associação dos 
Funcionários Municipais de 
Pato Branco (AFM PB), se-
gue com o auxílio de um 
escritório de contabilidade 
contratado, realizando o le-
vantamento dos valores de-
vidos pela entidade.

Nesta semana, a comis-
são emitiu uma nota de es-
clarecimento (que pode ser 
lida na íntegra no site do 
Diário do Sudoeste) afir-
mando que “neste ano de 
2022, por ocasião do Na-
tal, não será possível re-
alizar a tradicional entre-
ga de cesta de Natal para 
os associados, em razão 
das condições financeiras 

da Associação dos Funcio-
nários Municipais de Pato 
Branco”.

Entre os motivos da 
não entrega da cesta na-
talina para os associados, 
a comissão aponta que, a 
responsável na época, não 
efetuou o pagamento dos 
produtos adquiridos no Na-
tal de 2021. Os valores se-
gundo a comissão passam 
de R$ 35 mil.

No mesmo comunica-
do, o grupo escolhido em 
outubro informa que até o 
momento foi apurado que 
a AFM PB tem uma dívida 
superior a R$ 628 mil, não 
levando em consideração 
juros, correção e honorá-
rios. No entanto, a comis-
são afirma ainda que “os 
valores estão sendo apura-
dos e poderão surgir ainda 

novos compromissos ainda 
não conhecidos.”

Pagamentos 
De acordo com a Co-

missão provisória, “todos 
os esforços estão sendo 
adotados para em primei-
ro lugar, manter os serviços 
da AFM PB a seus associa-

dos, e na mesma prioridade 
realizar os pagamentos aos 
fornecedores.”

Ainda de acordo com o 
grupo, estão sendo “elabo-

radas estratégias que per-
mitam a obtenção dos re-
cursos necessários para 
tal   [cumprir com    os   
compromissos].” 

Prefeitura realiza audiência pública do Plano de Ação e Investimentos

Comissão Provisória da AFM ainda não levantou 
todos os valores devidos

A Comissão 
Provisória, 
eleita em 
outubro, é 
composta 
por 16 
servidores 
municipais 
associados a 
AFM PB

Arquivo Diário Do SuDoeSte 

ASSeSSoriA PMPB

Na ocasião também 
foram apresentados 

possíveis projetos a serem 
desenvolvidos no município 

nos próximos anos
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NOTAS

Governo do Estado, trabalhando pelo Paraná que a gente quer.

NOTÍCIAS QUE FAZEM O PARANÁ 
AVANÇAR CADA VEZ MAIS.

PR
DESTAQUE

Casa Fácil Paraná recebe Selo de Mérito 
e é reconhecida como uma das melhores 
políticas habitacionais do país.

Casa Fácil Paraná recebe Selo de Mérito
e é reconhecida como uma das melhores 
políticas habitacionais do país.

Com mais de 77 milhões de reais 
investidos, obras de duplicação da 
BR-277 em Guarapuava ultrapassam 
os 70% de conclusão.

Com mais de 77 milhões de reais
investidos, obras de duplicação da 
BR-277 em Guarapuava ultrapassam 
os 70% de conclusão.

Operação de verão da PM paranaense 
contará com mais de seiscentos 
policiais e 2 helicópteros.

Operação de verão da PM paranaense 
contará com mais de seiscentos 
policiais e 2 helicópteros.

Para mais informações, acesse: aen.pr.gov.br ou  @aenparana.

Programação artística de Natal 
segue até quinta 

A programação artística de Natal de São Lourenço 
do Oeste (SC), que vem sendo realizada gratuitamente, 
segue até a quinta-feira (22).

Nesta quarta-feira (21) às 20h30 está prevista a 
apresentação de corais, enquanto que na quinta-feira, 
às 21h a dupla Clayton e Romário subirá ao palco.

Já na sexta-feira (23), às 19h vai ser realizado o sor-
teio da campanha Natal de Prêmios e premiação do 
Concurso de vitrines e residências.

Academia da Saúde na 
Ponte do Chopim

O Executivo de Coronel Domingos Soares inaugu-
rou, na segunda-feira (19), a Academia da Saúde da co-
munidade Ponte do Chopim, na divisa com Palmas.

O Programa Academia da Saúde (PAS), lançado em 
2011, é uma estratégia de promoção da saúde e produ-
ção do cuidado que funciona com a implantação de es-
paços públicos conhecidos como polos onde são ofer-
tadas práticas de atividades físicas para a população. 
Esses polos fazem parte da rede de Atenção Primária 
à Saúde e são dotados de infraestrutura, equipamen-
tos e profissionais qualificados. O projeto da Academia 
da Saúde é padrão do governo federal e o investimen-
to foi de R$ 125 mil.

De acordo com a diretora de Saúde, Marly Maito, 
no início de 2023 será disponibilizado um profissional de 
Educação Física para realizar atividades físicas duas ve-
zes por semana, conforme cronograma a ser elaborado.

Com o novo espaço, moradores da localidade e 
das comunidades próximas terão mais um local para 
a prática de atividades físicas e de reabilitação, bem 
como para encontros, palestras, campanhas e outros 
eventos relacionados à saúde pública, como atendi-
mentos da Estratégia Saúde da Família, dos Núcleos 
Ampliados de Saúde da Família (NASF) e da Vigilância 
em Saúde.

Redação com AEN
redacao@diariodosudoeste.com.br 

Os municípios Chopinzi-
nho, Mangueirinha, Pranchita, 
Realeza, Salgado Filho, San-
ta Izabel do Oeste e São João, 
além de Ivaiporã (Vale do 
Ivaí), irão realizar melhorias 
urbanas que somam investi-
mentos de R$ 26,37 milhões. 

Os recursos viabilizarão 
obras de recapeamento asfál-
tico, revitalização de espaços 
públicos, promoção do lazer, 
proteção do meio ambien-
te, atendimento social comu-
nitário e o estímulo à econo-
mia local, além da aquisição 
de equipamentos.

Os oito editais de licitação 
e um edital de homologação 
foram assinados pelo secre-
tário estadual do Desenvol-
vimento Urbano e Obras Pú-
blicas, Augustinho Zucchi na 
segunda-feira (19). 

“A gestão do governador 
Carlos Massa Ratinho Junior 
se notabiliza pela atenção ao 
desenvolvimento dos muni-
cípios, o que significa ações 
para melhorar diretamente a 
vida das pessoas”, afirmou o 
secretário. “Esses editais re-
presentam bem essa política 

pública e mostram a intensi-
dade em que o Governo tra-
balha para atender todas as 
cidades”.

Para Pranchita, com cer-
ca de 6 mil habitantes, o edi-
tal autoriza a licitação das 
obras do centro comunitário, 
com anfiteatro, restaurante, 
cozinha e instalações sanitá-
rias, com área construída de 
1.280,32 metros quadrados. 
Na composição dos R$ 3,76 
milhões constantes do edital, 
R$ 2 milhões são por trans-
ferência voluntária (quando o 
município não precisa devol-
ver aos cofres do Estado) e R$ 
1,76 milhão por operação de 
crédito.

Salgado Filho, com 4,4 
mil habitantes, poderá revita-
lizar o Bosque Municipal - Par-
que de Exposições com obras 
de pavimentação, drenagem, 
implantação de calçadas, ilu-
minação, pergolado, grama, li-
xeiras e bancos, em área cons-
truída de 6.767,75 metros 
quadrados.

Para tanto, o edital auto-
riza a licitação para a aplica-
ção de R$ 1,40 milhão. Des-
se total, R$ 1,33 milhão é por 
transferência voluntária e R$ 
70,32 mil de contrapartida do 

município.
Realeza recebeu dois edi-

tais de licitação. Um deles, no 
valor de R$ 571,25 mil, dos 
quais R$ 470 mil por trans-
ferência voluntária, viabiliza 
a construção de um campo de 
futebol em grama sintética do 
Programa Meu Campinho. O 
segundo documento permite 
abrir licitação para a aquisi-
ção de uma miniescavadeira 
com capacidade operacional 
pelo valor de R$ 467,66 mil, 
sendo R$ 400 mil a fundo 
perdido e R$ 67,66 mil de 
contrapartida.

Pavimentação
Todos os quatro editais 

restantes são para obras de 

recapeamento asfáltico. Re-
ceberam os documentos Cho-
pinzinho (único edital de ho-
mologação, que autoriza a 
contratação do executor da 
obra). São R$ 6 milhões a fun-
do perdido e R$ 725,98 mil 
em contrapartida.

Mangueirinha teve au-
torizados R$ 3,10 milhões a 
fundo perdido e R$ 190,44 
mil em contrapartida muni-
cipal; enquanto que o edital 
de licitação autorizado para 
São João é de R$ 2,83 mi-
lhões, sendo R$ 141,73 mil 
em contrapartida municipal. 
Já para Santa Izabel do Oes-
te são R$ 2,46 milhões, R$ 
460,33 mil do montante de 
contrapartida.

Sete municípios do Sudoeste recebem 
recursos para melhorias urbanas

SEDU

Para São João foi autorizada licitação de pavimentação na 
ordem de R$ 2,83 milhões 



Se evitar a tensão nervosa diante das 
pessoas inoportunas, tudo poderá 
acabar bem neste dia. De qualquer 
maneira, mantenha a serenidade e 
não discuta com ninguém. Cuida-
do com problemas de dinheiro ou 
crédito. O fl uxo astral o favorece nas 
amizades.

Aproveite este benéfi co dia para 
promover seu sucesso social, pro-
fi ssional e material. Saiba, pois, que 
uma excelente conjunção astral o 
está favorecendo. Ajude os mais 
necessitados. Há uma tendência a 
viajar e a concentrar-se em estudos 
mais elevados.

Se você evitar a tensão nervosa dian-
te das pessoas importantes, tudo 
poderá acabar bem neste dia. De 
qualquer maneira, mantenha a sere-
nidade e não discuta com ninguém. 
Cuidado com problemas de dinhei-
ro ou crédito.

Pessoas nascidas sob este signo te-
rão possibilidades de sucesso de al-
gum modo. As infl uências dos as-
tros prometem êxito. Boa indicação 
para a vida sentimental a partir de 
amanhã. Infl uência benéfi ca para a 
saúde. Você será bem sucedido em 
jogos e em práticas esportivas.

Procure a felicidade no terreno espi-
ritual e tudo será mais fácil. A posi-
ção dos astros o favorece em todos 
os sentidos. Os obstáculos tendem a 
desaparecer diante do período pro-
pício que se inicia. Acabando as suas 
preocupações, você pode pensar 
um pouco melhor nas difi culdades.

São será conveniente aventurar-se 
em novos negócios. Cuidado com 
o excesso de gastos. Mantenha-se 
em suas atividades rotineiras. As-
suntos fi nanceiros favorecidos. In-
dicações de muita atividade e in-
constância neste dia.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Momento em que terá forte mag-
netismo pessoal, o que contribui-
rá para o seu sucesso. O êxito fi nan-
ceiro será óbvio e conseguirá obter o 
que pretende no trabalho. Busque a 
harmonia junto às pessoas mais pró-
ximas, principalmente com as pes-
soas da família.

Dia de muito sucesso principalmen-
te no que diz respeito a assinatu-
ras de contratos e associações. Boas 
amizades irão cooperar em caso de 
necessidade. Pode amar. Existe a 
possibilidade de você aceitar alegre-
mente todos os seus deveres e res-
ponsabilidades.

Momento em que deverá evitar 
questões e negócios com estranhos. 
Por outro lado, haverá progressos 
profi ssionais devido à infl uência de 
conhecidas. Hoje, tudo o que você 
fi zer, será feito de um modo ordeiro 
e com muita garra.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Período que poderá obter lucros, 
no comércio de modo geral. Pode 
viajar tratar de assuntos relaciona-
dos com sua melhoria fi nanceira e 
pedir favores. Felicidade amorosa 
e conjugal.

Demonstre fi rmeza, convicção e 
mais confi ança em si, que conse-
guirá, neste dia, infl uenciar pesso-
as importantes ao seu progresso e 
prosperidade profi ssional e mate-
rial. Contudo, evite precipitações 
em seu lar. Sucesso para os artis-
tas  e viajantes deste signo.

Este dia, deverá favorecê-lo nos 
assuntos familiares e questões fi -
nanceiras ligadas com pessoas do 
seu círculo de amizades. Procu-
re ser previdente quanto aos de-
mais assuntos por que o passado 
pode trazer alguma coisa que o 
aborrecerá.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

27°/15°

21°/14°

26°/15°

27°/16°

27°

15°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192MINGUANTE

PROBABILIDADE DE CHUVA 0% | 0mm

RADICCI iotti

NOVELAS

Mar do Sertão
Xaviera e Firmino se preocu-

pam com a conclusão a que chegam 
depois de encontrar o documento 
na casa de Tertulinho. Vespertino 
afirma a Mirinho que cobrará do Co-
ronel a vergonha que passou. Ter-
tulinho descobre que o documento 
de Rivaldo sumiu, e Deodora cul-
pa Xaviera. Lorena recebe flores de 
um admirador secreto. Xaviera con-
ta para Tertulinho que Pajeú estava 
em sua casa com Deodora. Cando-
ca e José brigam. Quintilha aconse-
lha Márcio Castro a comprar um tes-
te de gravidez para Cira. Tertulinho 
flagra Deodora e Pajeú juntos. Tim-
bó perde a medalhinha que era de 
seu pai e que iria dar para José. 

Travessia
Oto convence Brisa a infor-

mar à advogada que concorda com 
seu depoimento para o Juiz. Moret-
ti conta a Stenio que é possível que 
ele tenha um filho. Isa conta à família 
que Theo ganha dinheiro com jogo 
de computador. Cidália avisa a Guer-
ra que a licitação dos casarões foi 
aberta, e revela ao empresário que 
acha Ari perigoso. Talita fica choca-
da ao saber que Ari apoiará o proje-
to dos casarões de Guerra. Brisa avisa 
a Oto que o Juiz marcou a audiência 
com ele. Oto pede a seu amigo pilo-
to que ampare Brisa, caso ele venha 
a ser preso. Dante mostra a foto de 
Débora para Cidália.

Cara e Coragem
Pat não responde Moa e des-

conversa, deixando o parceiro des-
confiado. Lou se emociona com Joca. 
Regina demite Luana. Rômulo convi-
da Pat para jantar, e Moa fica irritado. 
Leonardo se aconselha com Jéssica. 
Ítalo mostra para Moa o que desco-
briu sobre Rômulo. Rômulo tenta 
persuadir Pat a deixar de ser dublê. 
Luana se encontra com Armandinho 
e reconhece o apartamento de Jona-
than. Jarbas confessa a Ítalo que está 
interessado em Margareth. Duarte e 
Andréa trocam implicâncias na pada-
ria de Milton. Pat confidencia a Lou 
que Sossô não é filha biológica de Al-
fredo. Jéssica depõe sobre Bob Wri-
ght para Marcela e Paulo.

VERÃO
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OEP
NOTIFICAR
ICANTIGA

EBEHSAAI
UAALIMA

ASSUNTOER
EUTEBN
SACERDOTE
CHMUROS
OCASORAP

PLUMASAPE
ABAIXORL
RAAEBAH

MENOSPREZO
SOLASNOS

Fundo
Nacional
de Saúde

(sigla)

Brilhar
(o sol)

O primeiro
dos alga-
rismos

romanos

(?) de ni-
nar: leva
a criança
a dormir

Grito
comum
após a
topada 

Pronome
da

primeira
pessoa

Objeto
essencial
no salão de
beleza (pl.)

Religioso
como

Marcelo
Rossi

Momento
em que o
Sol se põe

Nascido
no país
de Fidel
Castro

Enfeite de
fantasias

Num
ponto

inferior

Big (?),
atração
londrina

Desdém;
desres-

peito

A maior
fonte

natural 
de calor

Animal 
que puxa
carroças

(pl.)

Forma da
ferradura
Tema de
conversa

Vogais 
de "bala"

Seu
(fem.)

Deusa da 
juventu-
de (Mit.)

Em frente a

A ti
(Gram.)

Labareda

Separam 
os terrenos
Roupa fe-
minina (pl.)

Adriana Es-
teves, atriz
Sufixo de
"formol"

Interjeição
gaúcha

Risos, na
internet

Capim de
vassouras

Fim de 
feira (bras.)

Gênero de
música

dos MCs
Sozinho 

Consoantes
de "boné"
Apelido de
Eduardo

Elba Rama-
lho, cantora
Resíduo
do café

Polidor de
metais

Palavra;
vocábulo

Quitação parce-
lada e periódica 
de um crédito 

Italiano

Interjeição de incen-
tivo a montarias

Palavra de despedida

Avisar;
anunciar

Veículos
que trans-

portam
alunos

3/ben — rap. 4/hebe. 5/chama — pluma — tchau. 9/notificar.



Fernando Ringel

ARTIGO
O último tango em Paris
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Natal feliz é Natal com fé
Pe. Lino Baggio, SAC

Os cristãos, com toda a Igreja, devem celebrar a 
solenidade do Natal do Senhor, com muita fé. Nesta 
ocasião especial, lancemos um olhar de muita fé so-
bre o nascimento de Jesus. De fato, esse é um gran-
de “mistério da fé” que acolhemos de modo humilde, 
reverente e agradecido.

Com Maria, renovemos nossa fé no desígnio sal-
vador de Deus, que quis vir ao encontro da humani-
dade de maneira tão surpreendente, enviando o Fi-
lho eterno, para que nascesse humano, por meio de 
uma mulher. Com Maria, cremos que nada é impos-
sível a Deus, mesmo o fato de esvaziar-se de sua gló-
ria para se submeter às condições de criatura huma-
na, no tempo e no espaço.

Com São José, devemos crer que o filho nasci-
do de Maria não foi concebido nela por obra de ho-
mem, mas pela ação do Espírito Santo; por isso, é o 
Filho do Altíssimo Deus que, por ela, nasce homem e 
se faz nosso irmão na humanidade. Como José, tam-
bém cremos na misteriosa “obra do Espírito Santo” 
em Maria e aprendemos a admirar e amar a Mãe de 
Jesus. 

Acolhendo o anúncio do anjo aos pastores de 
Belém, cremos que a glória de Deus, mesmo não 
aparecendo, está presente na criança que nasceu de 
Maria e a quem José deu o nome de Jesus; é o Filho 
eterno, desde sempre unido à glória do Pai, que se 
faz pequenino e frágil para estar próximo a todos e 
apiedar-se da frágil condição humana, solidário com 
todos os que são pequeninos e não têm a glória des-
te mundo.

Com os pastores de Belém, admiramos a glória 
de Deus que se manifestou no menino Jesus e nos 
alegramos com o que ouviram e nos foi transmiti-
do a respeito Dele, mesmo se nem sempre compre-
endemos tudo; com eles, caímos de joelhos e ado-
ramos o Menino; nele reconhecemos o Pastor dos 
pastores, o Príncipe da paz; como os Magos, saímos 
a contar, cheios de fé, o que vimos e ouvimos a res-
peito do Menino.

Com os reis magos, vindos do Oriente, guiados 
por uma estrela, também nós nos colocamos a cami-
nho, deixando a comodidade da descrença e do ce-
ticismo, e saímos à procura do Grande Rei, que nas-
ceu humilde. Como eles, dóceis à voz da consciência 
e perseverantes, seguimos procurando até achá-
-lo; com profundo reconhecimento, nos prostramos 
diante Dele e o adoramos; e lhe oferecemos, como 
homenagem, a nossa própria vida. Também pedimos 
que Deus nos livre de ficarmos indiferentes e des-
crentes diante do Sublime Mistério, como tantos fi-
caram já naquele tempo! E se fecharam à novidade 
surpreendente de Deus e nada aproveitaram do dom 
de amor que Deus enviou do céu à humanidade!

Hoje, “Belém é aqui, aqui é Natal!”. Deus é con-
tinuamente o “Deus-que-vem” ao nosso encontro, de 
formas surpreendentes! Diante dele, nós podemos 
acabar tomando as mesmas atitudes dos persona-
gens do primeiro Natal. Cabe a nós acolher ou fe-
char as portas. 

Se temos fé, devemos fazer como os pastores de 
Belém, que ficaram fascinados com tudo o que vi-
ram e ouviram e saíram a contar aos outros. 

Faço votos que todos tenham um santo Natal! 
Natal feliz é Natal com fé. Assim, poderemos alegrar-
-nos verdadeiramente e sentir a paz que o Menino 
Jesus nos trouxe. 

Feliz e abençoado Natal a todos!

Vigário Paroquial na Paróquia 
São Roque ‒ Coronel Vivida

Nada a ver com cinema, mas tudo 
com futebol. Dramática como nunca se 
viu nas Copas do Mundo, essa final po-
deria ser um filme. Empate no tempo 
normal, na prorrogação, e ao vencer a 
França apenas nos pênaltis, a Argentina 
chegou ao tricampeonato como no tan-
go de Carlos Gardel, “por una cabeza”.

Seu primeiro mundial foi venci-
do em 1978, em casa, e o segundo, em 
1986, com direito ao incrível gol de 
Maradona, driblando meio time da In-
glaterra, e também a seu famoso gol 
de mão, que o camisa 10 disse ter fei-
to “com la mano de Dios”. Foi longa a 
espera pelo terceiro título, que para os 
mais abusados, é o único conquistado 
em um país estrangeiro, com todos os 
gols argentinos feitos só com os pés. 
Para quem acredita, não houve a “mão 
de Deus”, mas os “hermanos” contaram 
com o Papa Francisco, fanático por fute-
bol, abençoando o uniforme de sua sele-
ção. Para o Santo Padre, seus fiéis e até 
mesmo os ateus, devotos apenas do fu-
tebol, entre a final no Catar e o primeiro 
jogo da próxima Copa, são 1268 dias de 
espera. E como a vida segue, haja boleto 
para pagar até lá.

A saideira
Enquanto a Colômbia teve aumento 

no número de meninos registrados com 

os nomes Messi, Mbappé e Neymar, em 
Brasília, câmeras flagraram uma escola 
sendo invadida por um ladrão só de cal-
cinha. Seria por causa do calor? E o ab-
surdo não para por aí: um homem foi 
pago para cometer um homicídio e aca-
bou preso por atirar na pessoa errada, 
em Alto Paranaíba, Minas Gerais. Teve 
também o caso da mulher, da Zona 
Oeste do Rio de Janeiro, que chamou 
a polícia após ter a casa cercada por 
vizinhos, acusada de divulgar nas re-
des sociais as infidelidades do bairro. E 
vem da Ilha do Marajó, Pará, denúncia 
de alunos pedindo uma solução para o 
cachorro vira-lata, que teima em tomar 
água no bebedouro da escola. Isso, en-
tre um e outro meme com as piores ár-
vores de natal do ano, na semana em 
que a única certeza é o início do recesso 
parlamentar, dia 23. 

Na política, quando a expectativa 
era a votação da “PEC da Transição”, 
Lula se viu livre do “Orçamento Secre-
to”. Grande vitória para o novo governo, 
que deixa de ter no presidente da Câ-
mara, Arthur Lira, uma espécie de pri-
meiro-ministro. Isso se tornou possível 
graças à decisão do Supremo Tribunal 
Federal (STF), que também deixou o pa-
gamento do “Bolsa Família” de fora do 
teto de gastos. Tudo, enquanto seguia 
a batalha pela aprovação da PEC, para 

só aí definir o orçamento de 2023, feito 
aos “45 do segundo tempo”, na base do 
“se alguém tiver algo contra, fale agora 
ou cale-se para sempre”. Como diria Gal-
vão Bueno, “haja coração”!

Quem agradece é o futuro minis-
tro da economia, Fernando Haddad, que 
deve ter sido “um bom menino” para ga-
nhar esses presentões do Papai Noel. 
Entretanto, sua comemoração tem os 
olhos no futuro, mas sem perder de vis-
ta o passado. Tudo porque, em um país 
“cheio de Fernandos”, após o impeach-
ment do seu xará, presidente Collor, 
assumiu Itamar Franco, que escolheu 
como ministro responsável pela econo-
mia, Fernando... Henrique Cardoso. Ou-
tro que não é economista, mas acabou 
se tornando o ”pai do Plano Real”, sendo 
eleito e reeleito presidente. Na A gran-
de questão é ser conciliador, estar cer-
cado de gente capacitada e, principal-
mente, ter verba para conseguir fazer o 
país caminhar. Enfim, dedos cruzados e 
feliz Natal.

Docente e comunicador 

Cinquenta e cinco estudantes da Rede Municipal de Ensino de Vitorino  se formaram no 
Programa Educacional de Resistência às Drogas e à Violência, o Proerd
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AEN
O verão tem início às 

18h48 desta quarta-feira, 21 
de dezembro, e termina no 
dia 23 de março de 2023, às 
18h25. Segundo a previsão 
do Sistema de Tecnologia e 
Monitoramento Ambiental 
do Paraná (Simepar), no pri-
meiro dia da estação, o sol 
predomina na maioria das 
regiões do Estado.

O cenário climático 
global indica que o fenô-
meno La Niña permane-
ce ativo com intensidade 
moderada, perdendo for-
ça ao longo da estação. Al-
guns períodos poderão ser 
mais secos ou mais úmi-
dos, apresentando tempe-
raturas mais ou menos ele-
vadas do que o habitual.

“A temperatura média 
do ar tende a ficar den-
tro da normal climatoló-
gica, mas estão previstos 
períodos de dias consecu-
tivos de calor intenso, po-
dendo gerar desconforto 
térmico”, explica o meteo-
rologista do Simepar, Fer-
nando Mendes. “É prová-
vel que o tempo fique mais 
seco e quente em alguns 

dias, aumentando a evapo-
transpiração”.

As temperaturas mais 
altas devem ocorrer com 
mais frequência nas regi-
ões Oeste, Sudoeste, Norte 
e Litoral. Segundo o Sime-
par, nos últimos anos, no ve-
rão, as temperaturas ultra-
passaram 31ºC no Oeste em 
janeiro e 30ºC no Norte em 
março. As mínimas acon-
teceram no Sul (região de 
Guarapuava e União da Vi-
tória), em torno de 16ºC em 
março.

O regime de chuvas 
deve se aproximar progres-
sivamente da média clima-
tológica, com distribuição 
irregular no tempo e no es-
paço, a exemplo dos even-
tos dos últimos meses, com 
tempestades intensas e rá-
pidas. “Como observado re-
centemente, algumas áreas 
podem apresentar volumes 
acumulados mais significa-
tivos, a exemplo do Litoral 
do Estado”, afirma o meteo-
rologista do Simepar, Pau-
lo Barbieri. “Além disso, 
devem ocorrer tempesta-
des isoladas bem intensas, 
que só poderão ser previs-

tas em curto ou curtíssimo 
prazo”.

O verão é a estação 
mais chuvosa no Paraná. Fa-
tores climatológicos favore-
cem as pancadas de chuvas 
localizadas e de curta dura-
ção, com raios, trovoadas, 
granizo e ventanias, que po-
dem provocar alagamen-
tos e deslizamentos. São co-
muns as sequências de dias 
com chuvas entre as tardes 
e as noites. Em alguns casos, 
as chuvas são fortes e bas-
tante volumosas.

De acordo com a série 
de dados históricos existen-
te no Simepar, entre 1997 a 
2022, as chuvas variaram, 
por exemplo, entre 281 e 
458 mm no Litoral no mês 
de janeiro, entre 263 e 374 
mm no Litoral, entre 129 e 
203 mm no Norte e 104 e 
207 mm na região central 
no mês de fevereiro e entre 
65 e 154 mm na região Oes-
te no mês de março, que en-
cerra a estação.

No site www.simepar.
br estão disponíveis infor-
mações atualizadas sobre 
as condições do tempo no 
quadro “Palavra do Mete-

orologista”. Também pode 
ser consultada a previsão do 
tempo para até quinze dias 
por município e região do 
Paraná. Além disso, podem 
ser visualizadas imagens de 
satélite, radar, raios, mode-
lo numérico e telemetria. In-
formações também são di-
vulgadas diariamente pelo 
Simepar nas redes sociais, 
no podcast Simepar Informa 
e no mapa tempo.

Na avaliação do campo, 
o prognóstico é favorável 
para as plantações de soja, 
milho, feijão, mandioca, ca-
na-de-açúcar, café e frutífe-
ras. Já as hortaliças deman-
dam cuidado intensivo, pois 
podem ser afetadas por al-
tas temperaturas e chuvas 
intensas de curta duração. 
As condições meteorológi-
cas previstas também favo-
recem as pastagens.

“Se as previsões se 
confirmarem, as culturas 
agrícolas terão bom de-
sempenho e ótima pro-
dutividade, pois estão em 
pleno desenvolvimento 
devido às chuvas ocorri-
das na primavera”, afirma 
a agrometeorologista do 

Instituto de Desenvolvi-
mento Rural - Iapar-Ema-
ter (IDR Paraná), Heverly 
Morais.

“Para reduzir as per-
das por erosões causadas 
por eventuais períodos de 
chuvas intensas, é muito 
importante fazer o mane-
jo adequado do solo com 
práticas conservacionistas, 
como cultivo em faixas, sis-

tema de plantio direto, uso 
de terraços e proteção de 
rios e nascentes”, recomen-
da a pesquisadora. Tam-
bém devem ser evitadas 
condutas que provocam 
compactação do solo. Tais 
medidas melhoram os atri-
butos físicos da terra, au-
mentando a infiltração e 
o armazenamento da água 
em profundidade.

Verão terá dias muito quentes, máximas acima 
de 30°C e chuvas intensas no Paraná

Verão começa ensolarado na maioria das regiões do Paraná

Rodinei SantoS
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PRF apreende 
duas toneladas de 
maconha

A Polícia Rodoviária Fe-
deral (PRF) apreendeu, na ma-
nhã de terça-feira (20), 2.390 
quilos de maconha em Assis 
Chateaubriand (PR). Os poli-
ciais localizaram a droga ao 
vistoriar um carregamento de 
farinha que tinha como desti-
no a cidade de Goiânia (GO). O 
condutor afirmou ter carrega-
do o ilícito em Foz do Iguaçu e 
que teria ainda se utilizado do 
carregamento de farinha para 
encobrir a droga e dificultar a 
fiscalização. O homem, que já 
possuí antecedentes criminais 
por tráfico de drogas, foi no-
vamente detido pelo mesmo 
crime. Ele foi encaminhado à 
Polícia Judiciária para registro 
do flagrante.

Ferido em 
capotamento 

Uma pessoa ficou feri-
da em acidente na manhã de 
terça-feira na comunidade de 
São João Batista, interior de 
Pato Branco. Houve o capo-
tamento de um Fiesta. O con-
dutor teria cochilado e o Fies-
ta saiu da pista e capotou em 
meio a uma lavoura. Confor-
me informações do Samu, es-
tava somente o motorista no 
veículo, que sofreu ferimentos 
e foi encaminhado para rece-
ber cuidados médicos.

Menor com 
moto furtada

Após uma denúncia so-
bre o local onde estaria uma 
motocicleta furtada, a equi-
pe da Patrulha Rural se deslo-
cou segunda-feira até o bairro 
Novo Horizonte, em Coronel 
Vivida, encontrando a moto, 
sem placa, em frente a uma 
residência. Após consulta ao 
chassi, os policiais constata-
ram que a moto tinha registro 
de furto. No local foi identifi-
cado um adolescente, de 15 
anos, que estava na compa-
nhia da sua namorada, de 18 
anos, sendo encontrados no 
interior da casa dois simula-
cros de arma de fogo e alguns 
produtos de origem duvido-
sa. Os envolvidos, a moto e os 
produtos foram entregues na 
Delegacia da Polícia Civil para 
as devidas providências.

Apreensão de arma
A Polícia Militar recebeu 

uma ligação anônima, na ma-
nhã de terça-feira, informan-
do que havia um homem ar-
mado em um veículo Corsa no 
km 127 da PR-459, em Man-
gueirinha. Os policiais foram 
ao local e abordaram o suspei-
to, que estava com um revól-
ver calibre 38, com uma mu-
nição intacta.  Ele foi preso e 
entregue, juntamente com o 
revólver, na Delegacia da Po-
lícia Civil, devendo responder 
por porte ilegal de arma de 
fogo. 

Homem é encontrado 
morto em Palmas

A Polícia Militar foi comunicada, na manhã de terça-
-feira (20), que havia sido encontrado um homem morto no 
bairro Serrinha, em Palmas. Os policiais foram até uma resi-
dência e constataram que o homem estava morto.

Pelo que foi levantado pela Polícia Militar, a vítima 
apresenta sinais de espancamento, possivelmente causa-
dos por pauladas. O local foi isolado até a chegada da Polí-
cia Civil e um perito do Instituto de Criminalística, que fi-
zeram levantamento do crime. Posteriormente o corpo do 
homem foi encaminhado para necropsia no Instituto Médi-
co Legal (IML) de Pato Branco. A Polícia Civil está investi-
gando o crime. (AB)

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

O comandante do 3º Ba-
talhão da Polícia Militar (3º 
BPM), de Pato Branco, te-
nente-coronel Heraldo Cor-
reia de Lima, fez nesta ter-
ça-feira (20), uma avaliação 
positiva dos trabalhos rea-
lizados neste ano. Ele disse 
que foi um ano atípico, com 
praticamente o final da pan-
demia da covid-19 e maior 
circulação de pessoas, além 
das eleições, que tiveram 
manifestações.

O tenente-coronel He-
raldo afirmou que, apesar 
de uma maior circulação de 
pessoas, teve uma diminui-
ção das ocorrências na área 
do 3º BPM, em torno de 
27%, de 19.000 em 2021 
para 13.600 neste ano. Por 
outro lado, houve aumento 
de 17,9% na apreensão de 
armas, que contribui para a 
redução de crimes.

Heraldo acrescentou 
que neste ano também per-

ceberam uma redução de 
5,6% de furtos e 22,7% de 
roubos. Ele lembrou que ti-
nha ocorrido um aumen-
to de furtos na zona sul de 
Pato Branco, mas com a 
implementação do policia-
mento reduziram pela me-
tade. Além disso, teve re-
dução de cerca de 1% nos 
casos violência doméstica 
e de 50,8% da perturbação 
do sossego, após comba-
te realizado em ações con-
juntas com outros órgãos 
de segurança, Prefeitura 
de Pato Branco e Vigilância 
Sanitária. A redução foi de 
953 para 469 ocorrências. 
Ele disse que as pessoas de-
vem se divertir, mas é pre-
ciso respeitar o sossego da 
população, principalmente 
a partir das 22h.

Com relação ao trânsi-
to, o tenente-coronel Heral-
do afirmou que com o uso 
da tecnologia, com um novo 
aplicativo, teve aumento de 
24,3% nas notificações, que 
a população não gosta, mas 

é necessário para se ter um 
trânsito melhor e com me-
nos acidentes. Já os casos de 
embriaguez ao volante tive-
ram redução de 26,8%, que 
seria um reflexo das notifi-
cações de trânsito.

O tenente-coronel He-
raldo disse ainda que hou-
ve um aumento no cum-
primento de mandados de 
prisões. Ele revelou que os 
mandados são cadastrados 
no sistema de vídeomoni-
toramento de Pato Branco, 
que tem câmeras em pon-
tos estratégicos da cidade, 
facilitando a localização dos 

foragidos da Justiça.  Tam-
bém teve aumento nas apre-
ensões de drogas, como ma-
conha, cocaína e ecstasy, 
com a Polícia Militar estan-
do cada vez mais próxima 
da sociedade e buscando in-
formações para o combate à 
criminalidade.

12ª Companhia 
Independente

O tenente-coronel He-
raldo comentou ainda sobre 
a criação da 12ª Compa-
nhia Independente de Pal-
mas, desvinculando-se do 

3º BPM. Ela abrange a mes-
ma área da então 2ª Com-
panhia da Polícia Militar, 
Palmas Coronel Domingos 
Soares, Clevelândia, Man-
gueirinha e Mariópolis. “A 
12ª Companhia Indepen-
dente de Palmas potencia-
liza a segurança pública no 
Sudoeste”, destacou.

Formação de 
soldados

O tenente-coronel He-
raldo disse que no dia 3 de 
agosto teve início mais uma 
escola de formação de so-
lados no 3º BPM de Pato 
Branco.  Estão sendo forma-
dos 34 novos policiais mili-
tares, que em fevereiro de 
2023 devem começar o es-
tágio operacional nas ruas. 
Outros 30 soldados, que 
estão sendo formados em 
Cascavel, também deverão 
atuar na área do 3º BPM, re-
forçando a segurança públi-
ca na microrregião de Pato 
Branco. 

Após denúncias anô-
nimas sobre dinheiro falso 
em Itapejara D’Oeste, a Po-
lícia Militar realizou buscas 
na manhã de segunda-feira 
e localizou um adolescente, 
de 17 anos, que estava com 
um envelope contendo 10 
cédulas falsas de R$ 100,00, 
totalizando R$ 1.000,00. Ele 
disse aos policiais que a en-
comenda era para o seu ir-
mão, de 18 anos, alegando 
que não sabia o que tinha no 
envelope.

Conforme a Polícia Mi-
litar, após as denúncias, a 
Agência Local de Inteligên-
cia (ALI) do 3º BPM levan-
tou informações sobre o di-
nheiro falso e durante as 

buscas, pela área central de 
Itapejara D’Oeste, uma equi-
pe policial abordou o menor 
com o envelope contendo 
as cédulas falsas. Ele alegou 
que o dinheiro pertencia ao 
seu irmão, que confirmou 
ao ir até a Polícia Militar na 
companhia da sua mãe.

O adolescente foi detido 
e o irmão, maior de idade, 
foi preso por corrupção de 
menores. Eles foram enca-
minhados, juntamente com 
o dinheiro falso para as de-
vidas providências.

Corrupção de meno-
res: Estatuto da Criança e 
do Adolescente Lei nº 8.069 
- Art. 244-B: Corromper ou 
facilitar a corrupção de me-

nor de 18 anos, com ele pra-
ticando infração penal ou in-
duzindo-o a praticá-la. Pena: 
reclusão de um a 4 anos.

Moeda falsa: A falsifi-
cação é crime previsto pelo 
artigo 289 do Código Pe-
nal, com pena prevista de 3 
a 12 anos de prisão. Quem 
tentar colocar uma cédula 
falsa em circulação depois 
de tomar conhecimento de 
sua falsidade, mesmo que 
a tenha recebido de boa-fé, 
pode ser condenado a uma 
pena de 6 meses a 2 anos 
de detenção. 

Como reconhecer uma 
cédula falsa. Nas cédulas da 
segunda família do real, ve-
rifique a Marca-d’Água, o 

Número Escondido, a Faixa 
Holográfica (nas notas de 
50 e 100 reais) e o Número 
que Muda de Cor (nas no-
tas de 10 e 20 reais). Sin-
ta também o Alto-Relevo; 
nas notas da primeira fa-
mília verifique a Marca-

-d’Água, a Imagem Laten-
te e o Registro Coincidente. 
Verifique também o Rele-
vo. Para maiores informa-
ções acesse: https://www.
bcb.gov.br/cedulasemo-
edas/segundafamilia. (AB 
com assessoria)

Comandante do 3º BPM faz avaliação 
positiva dos trabalhos de 2022
Neste ano teve redução de 27% nas ocorrências em relação a 2021

Um dinheiro 
falso que foi 
retirado de 
circulação pela 
Polícia Militar 

Divulgação

PM apreende R$ 1.000,00 em cédulas falsas na região

O tenente-
coronel 
Heraldo 
fez um 
comparativo 
das 
ocorrências 
de 2022 com 
relação ao 
ano passado 

Divulgação
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pato Basquete 
recebe o Minas
Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

A equipe do Pato Basquete, que vinha de três vitórias 
seguidas no Novo Basquete Brasil (NBB), perdeu na últi-
ma segunda-feira, em casa, para o Bauru, por 96 a 85. O 
time comandado por Jece Leite tenta a reabilitação nes-
ta quarta-feira, contra o Minas. O jogo vai começar às 
19h30, no Ginásio do Sesi.

O confronto contra o Bauru foi equilibrado no pri-
meiro tempo. O Pato Basquete conseguiu um ponto de 
vantagem no primeiro quarto (23 a 22). O segundo quar-
to também foi vencido pelo time pato-branquense, (26 a 
25), mas abriu apenas dois pontos de vantagem no pri-
meiro tempo, 49 a 47.

No segundo tempo, o Bauru reagiu e fez 25 pontos, 
contra 18 do Pato Basquete no terceiro quarto, virando o 
placar (72 a 67). No último período do jogo, o Pato Bas-
quete tentou a reação, mas o Bauru manteve o bom apro-
veitamento no ataque e venceu o jogo por 96 a 85.

A partida desta quarta-feira contra o Minas tam-
bém será difícil. O adversário está fazendo uma excelente 
campanha no NBB, com nove vitórias em 13 jogos, ocu-
pando a quarta colocação na tabela de classificação. O 
Pato Basquete segue em 13º lugar, com quatro vitórias 
em 13 jogos e precisa superar o Minas para continuar na 
briga pela classificação aos playoffs da competição.

Furacão prossegue a 
pré-temporada

O elenco athleticano deu sequência aos trabalhos de 
pré-temporada na terça-feira (20), no CAT Caju. Os joga-
dores rubro-negros se prepararam para estreia no Cam-
peonato Paranaense, marcada para o dia 14 de janeiro. 
O Furacão estreia fora de casa, contra o Rio Branco, em 
Paranaguá.

O quinto dia de pré-temporada 2023 teve trabalhos 
na academia e na fisioterapia do clube. O plantel foi di-
vidido em três grupos, que se revezaram executando as 
atividades no período da manhã.  “Essa estratégia foi uti-
lizada pois treinamos quatro turnos seguidos e precisá-
vamos recuperar para realizar mais quatro turnos segui-
dos na quarta (21) e quinta (22), antes de liberarmos os 
atletas para o Natal e o Ano Novo”, explicou Gustavo Por-
to, preparador físico.

O elenco principal do Furacão será liberado a partir 
do dia 23 de dezembro para passar as festas de final de 
ano em família. Neste período, os atletas executarão de 
maneira remota atividades pré-estabelecidas pelos pro-
fissionais do clube.

O calendário de 2023 do Athletico começa com o 
Campeonato Paranaense, que será disputado entre 14 de 
janeiro e 9 de abril. A segunda competição será a Conme-
bol Libertadores. A fase de grupos do torneio continental 
está prevista para a semana do dia 5 de abril. 

A Copa do Brasil deve começar em torno de 12 de 
abril para o Furacão, que mais uma vez vai iniciar a dis-
puta direto na terceira fase.  Já o Campeonato Brasilei-
ro começa em 16 de abril e termina em 3 de dezembro. 
(Assessoria)

O Pato Basquete perdeu para o Bauru e quer a reabilitação 
diante do Minas

Mauricio Moreira

Mauricio Moreira

O atacante Ángel Ro-
mero, que retornou ao Ti-
mão para reforçar a equipe 
na próxima temporada, con-
cedeu nesta semana sua pri-
meira entrevista coletiva de 
apresentação no CT Dr. Joa-
quim Grava.

Na primeira resposta, 
o paraguaio destacou que, 
mesmo após a sua saída em 
2018, continuou torcen-
do pelo Coringão de longe. 
“Como sempre falo, nunca 
saí do Corinthians, sempre 
acompanhei o clube mesmo 
estando fora e sempre era 
uma coisa pendente, de vol-
tar para casa. Sempre é bom 
voltar, por isso esta foi a de-
cisão minha e da minha fa-
mília, é bom voltar onde fo-
mos muito felizes”, afirmou.

Questionado sobre sua 

posição em campo, Romero 
disse que ainda não há de-
finição de onde irá atuar e 
que isso será trabalhado nas 
próximas atividades: “Fo-
ram poucos treinos até ago-
ra, mas falando com o Fer-
nando, tínhamos combinado 
que vou jogar no ataque, 
ainda sem saber se pela di-
reita, esquerda. Isso depen-
de do treinador, o que ele 
decidir não tenho problema 
em atuar. O mais importante 
é ajudar o time, entrosar, ga-
nhar título, independente de 
quem joga”, completou.

Com 27 gols marcados 
na Neo Química Arena, Ro-
mero é o vice-artilheiro do 
estádio, ficando atrás ape-
nas de Jô, que ultrapassou 
o atual reforço corinthiano, 
com 30 gols. Sobre isso, o 

paraguaio destacou que tor-
ceu pelo ex-jogador do Al-
vinegro e que irá buscar a 
marca novamente, mas a 
prioridade será a conquis-
ta coletiva. “Jô é um amigo, 
fiquei feliz por ele. Meu re-
torno não é por isso, queria 
voltar para casa, onde fui fe-
liz. O objetivo é ser campeão 
e depois só que vem as coi-
sas individuais. O mais im-
portante é ganhar títulos, 
ganhar de novo um campe-
onato”, destacou.

Sobre a identificação 
com a Fiel Torcida, Rome-
ro ressaltou que isso vem 
desde a sua primeira passa-
gem pelo Alvinegro: “Desde 
a minha chegada em 2014, 
eu senti um carinho muito 
forte com a torcida. Foi a 
primeira saída do meu país. 

Senti que a torcida era fiel, 
que acompanhava. Eu gos-
tei bastante. Estádio lotado. 
Eu gosto de ter essa pres-
são. Fui gostando, fiquei 
muito tempo. Fora do Bra-
sil, também falava da torci-
da do Corinthians. Compa-
nheiros em outros clubes, 
que jogaram em outros clu-
bes do Brasil, falavam que a 
torcida do Corinthians era a 
melhor. Meu estilo de jogo 
também ajuda bastante. 
Fico feliz”, afirmou.

Em sua primeira pas-
sagem pelo clube do Par-
que São Jorge, de 2014 a 
2018, Romero fez 222 jo-
gos pelo Timão, marcou 38 
gols e conquistou quatro tí-
tulos (Paulistas de 2017 e 
2018 e Brasileiros de 2015 
e 2017). (Assessoria)

romero quer ganhar títulos com o Corinthians

O Pato Futsal confir-
mou o primeiro reforço para 
a temporada 2023. Trata-se 
de um ídolo da torcida pa-
to-branquense: Danilo Ba-
ron. O ala retorna ao time 
liderado pelo treinador Sér-
gio Lacerda depois de qua-
tro temporadas atuando no 
Magnus, de Sorocaba. Dani-
lo Baron foi um dos respon-
sáveis pelas primeiras con-
quistas da história do Pato 
Futsal, sendo campeão da 
Série Ouro do Campeonato 
Paranaense 2017, da Liga 
Nacional de Futsal 2018, da 
Liga Sul de Futsal 2018 e da 
Taça Brasil de Clubes 2018.

Danilo Baron é um dos 
jogadores mais vitoriosos 
do futsal brasileiro. Ele já 
atuou em equipes como Ba-
nespa (SP), Macaé (RJ), Bil-
bo (ESP), Corinthians (SP), 

São José (SP), Kairat (CAZ) 
Guarapuava (PR), Joinville 
/ Krona (SC), Pato Futsal e 
Magnus Sorocaba (SP).  

Também foi de Danilo 
Baron o primeiro gol da his-
tória do Pato Futsal em uma 
edição da Liga Nacional. O 
gol foi marcado no dia 31 
de março de 2017, abrindo 
o caminho da vitória do Pato 
Futsal sobre a Intelli, por 4 a 
2, em São Sebastião do Pa-
raíso (MG). “A ligação com o 
Pato Futsal é muito forte. As 
conquistas, as marcas, são 
fruto de muito trabalho e 
dedicação. Quero continuar 
escrevendo essa linda histó-
ria em Pato Branco”, disse.

O atleta mostrou ale-
gria com o retorno ao atu-
al campeão da Copa do Bra-
sil e da Copa Paraná. “Estou 
muito feliz pela volta e pela 

forma com que estou sendo 
recebido por todos. Já con-
versei com alguns atletas, 
comissão técnica, diretoria, 
até mesmo os torcedores. É 
motivo de muita alegria ves-
tir novamente a camisa do 
Pato Futsal. Enfim, voltar ao 
dia a dia do clube será mui-
to gratificante”, contou Da-
nilo Baron.

O diretor do Pato Fut-
sal, Valmir Tartari, também 
comentou sobre o retorno 
de Danilo Baron. “A volta de 
Danilo Baron, além de re-
presentar um grande refor-
ço para o nosso elenco, é o 
retorno de um grande ídolo 
que fez história com a nossa 
camisa e, com certeza, con-
tinuará fazendo, trazendo 
muitas alegrias para o tor-
cedor. A família Pato Fut-
sal está feliz e nós estamos 

mais fortes”, afirmou.
Na temporada 2023, 

o Pato Futsal tem presença 
confirmada na Copa do Bra-
sil Sicredi de Futsal, na Copa 
Paraná de Futsal, na Superco-
pa de Futsal, na Liga Nacio-
nal de Futsal, na Série Ouro 
do Campeonato Paranaense 
e na Copa Sul de Futsal. Em 
caso de título na Supercopa, 
o Pato Futsal irá disputar a Li-
bertadores da América.

Além da contratação de 
Danilo Baron, o Pato Futsal 
já oficializou a renovação de 
12 atletas. São eles: goleiros 
Dudu e Alysson, os fixos Mika, 
Cabreúva e André, os alas Ja-
ckson Samurai, Dudu Pereira, 
Jânio e Gustavinho, além dos 
pivôs Rodrigo, Jé e Sinoê. Nos 
próximos dias, a diretoria irá 
anunciar a chegada de mais 
reforços. (Assessoria)

Danilo Baron retorna 
ao Pato Futsal

Danilo Baron é um dos ídolos da torcida pato-branquense
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